

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

QUERÉTARO: ALCALDESA DENUNCIA A PERIODISTA Y LE EXIGE DISCULPA DE 27 MINUTOS

El 19 de septiembre la presidenta municipal de Cadereyta de Montes, Astrid Alejandra Ortega Vázquez, formalizó su denuncia contra el periodista Óscar Alberto Alcázar Zaragoza y su entrevistado David Iván Fabela Mendoza, por presunta violencia política de género. Previamente el periodista había realizado una entrevista a Fabela Mendoza, que ha sido crítico de la presidenta municipal y de su gobierno en Cadereyta de Montes. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), con un consejo integrado por mayoría de mujeres, dio trámite a la denuncia a la que se le asignó el folio de expediente IEEQ/PES/007/2025-P. Sin embargo a través de su Dirección Ejecutiva, el IEEQ rechazó otorgarle medidas cautelares a la presidenta municipal, quien pidió ordenar al medio Voz y Testimonio bajar la entrevista mientras el proceso continúa. "... en este sentido, el alcance de dicho video así como el daño que ello provocaría a mi dignidad, honra y reputación, sería inmenso", justificó la alcaldesa de Cadereyta, quien en otros momentos ha asegurado que los medios no tienen un gran alcance. En un escrito de fecha 26 de septiembre que forma parte del expediente, el órgano electoral a través de su Dirección Ejecutiva rechazó otorgar medidas cautelares solicitadas por la alcaldesa, es decir, bajar la entrevista en cuestión. "... esta Dirección Ejecutiva, sin entrar al fondo del asunto y sin prejuzgar sobre la veracidad de los hechos que se denuncian, no considera viable ni necesario el otorgamiento de las medidas cautelares solicitadas.". La presidenta asegura que la entrevista realizada el 02 de septiembre se tergiversó totalmente: "Para convertirse en un ataque basado en elementos de género, que tenían como objetivo entorpecer mis funciones, poniendo en duda mis capacidades en el desempeño de mi cargo, y desde luego, profiriendo múltiples calumnias, generando un daño a mi reputación y dignidad". Sin embargo, en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, tras analizar las afirmaciones que se hacen en la entrevista y la pertinencia o no de otorgar las medidas cautelares, no coincidieron con la postura de la alcaldesa. "Desde un punto de vista preliminar, no son realizadas exclusivamente en función de género, como tampoco tienen un impacto diferenciado ni afecten desproporcionalmente o de alguna manera se emplean estereotipos de género, así como impidan a la denunciante ejercer libremente sus derechos políticos-electorales.". Voz y Testimonio fue uno de los medios más críticos de la presidenta municipal, respecto a la discrepancia de la información oficial pública relacionada con su grado de estudios. La presidenta municipal de Cadereyta de Montes atribuyó las críticas de Voz y Testimonio y de otro medio de comunicación, de nombre Acontecer, a un interés económico. "Hay \$381,221 razones por las que Acontecer 'critica' tanto a nuestro gobierno. Voz y Testimonio, por su parte, tiene \$208,800 razones para hacerlo. ¿Le seguimos?", fue el mensaje que difundió en su página de Facebook. Dos días después, publicó otro mensaje en el que admitió que no se había titulado: "Les arde el rabo que alguien como yo, mujer, joven, madre autónoma, feminista, de clase trabajadora, disruptiva y sin título les haya venido a poner en la torre a sus negocios y privilegios", soltó. En su mensaje, aunque no explicó por qué la discrepancia en la información que está pública sobre su grado académico, cargó contra los medios: "Lamentablemente se la pasan lanzando calumnias, escándalos inventados, chismes y mentiras pensando que pueden engañar a nuestra sociedad, mientras la gente les observa segura de que, no importa cuánto se esfuercen, ustedes no volverán jamás. ¡Qué pena siento por ustedes! ¡Qué pena siente nuestra gente por ustedes! Pasarán de noche por la vida de Cadereyta, directo al basurero de la historia". Ahora, también denunció a David Iván Fabela Mendoza, ciudadano que documentó la discrepancia sobre su grado escolar, información de interés público que después retomaron medios de comunicación locales y nacionales. Gobernar con humildad Además de las medidas cautelares que le fueron negadas, la presidenta municipal de Cadereyta de Montes, Querétaro, solicitó como medida de reparación integral, una disculpa pública que dure 27 minutos del periodista y su entrevistado, de acuerdo con Proceso. "Solicito como medida de reparación integral la Disculpa Pública por parte de los denunciados, misma que deberá de ser realizada mediante en los mismos términos e INTENSIDAD en que fue realizada la conducta denunciada, esto es: a. Mediante el mismo canal de comunicación, b. con la misma intensidad con que utilizaran los adjetivos calificativos hacía mi persona y, c. durante los mismos minutos que utilizaron para







referirse a mí en el video". El medio nacional Proceso realizó un conteo del tiempo en que el periodista y su entrevistado se refirieron a la presidenta municipal de Cadereyta de Montes, mismo que reportó en 27 minutos y 24 segundos. En su denuncia al órgano electoral, Ortega Vázquez seleccionó fragmentos de la entrevista que suman en total 8 minutos con 13 segundos, para argumentar que se cometió violencia política de género, agregó Proceso. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro no definió su postura sobre esta petición de la alcaldesa, debido a que es la instancia responsable de recibir la información, recabar las pruebas y testimonios y trasladar el expediente al Tribunal Electoral, para que esta otra instancia resuelva. No obstante, el IEEQ rechazó otorgar medidas cautelares, a lo cual la presidenta municipal promovió un recurso de apelación al acusar que hubo una interpretación parcial y totalmente a modo "Desafortunadamente el OPLE responsable, de manera totalmente arbitraria y parcial determinó que no se advirtieron elementos suficientes para actualizar la violencia política contra mujer en razón de género, declarando improcedente las medidas solicitadas", expresó en su recurso. Además de las disculpas, que según Proceso serían de 27 minutos, la alcaldesa también pidió que al periodista y a su entrevistado los inscriban en el Registro de Violentadores del Instituto Nacional Electoral y que en caso de no cumplir con la reparación integral, pierdan el "modo honesto de vivir" y no puedan ser elegibles para un cargo público. También solicitó poner multas contra los denunciados, obligarlos a tomar cursos de capacitación en materia de perspectiva de género y violencia política, así como eliminar el video de la entrevista de manera definitiva. Como parte de sus argumentos en su denuncia, la presidenta municipal de Cadereyta de Montes citó la resolución SUP-REP-401/2024, relacionada con una diputada federal conocida como "Dato Protegido", que derivó en que una ciudadana fuera obligada a disculparse 30 días. Sobre este caso la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, expresó que la resolución era un exceso y agregó: "El poder es humildad, no es soberbia, entonces no está bien esta exigencia de que por 30 días te disculpes". Libertad de expresión En su comparecencia ante la autoridad electoral, el periodista Óscar Alberto Alcázar Zaragoza manifestó sobre la demanda: "representa un atentado contra la libertad de expresión tanto de los comunicadores como mi persona y hacia los medios de comunicación, intentando desde mi punto de vista, tratar de callar las voces críticas en contra de su gobierno y de proceder, sería una afectación mayor a todos quienes nos dedicamos a ejercer el periodismo en el estado de Querétaro". En una rueda de prensa, en la que Alcázar Zaragoza y Fabela Mendoza dieron a conocer su caso, el comunicador Sergio Silva, representante de la Asociación de Medios Digitales del Estado de Querétaro (Nudigro), reflexionó: "Pues ya no podemos decir nada, ya no vamos a poder cuestionar a nadie porque simple y llanamente hay ese peligro de que seamos demandados". Proceso también incluyó la versión del diputado federal de Morena. Gilberto Herrera Ruiz, que encabeza el grupo político con el que es identificada a la presidenta municipal de Cadereyta de Montes, y quien atribuye la denuncia de Ortega Vázquez a un "error" de su equipo jurídico y no de ella. Herrera Ruiz considera que "hay que proteger siempre al periodista en su libertad de expresión, como la tenemos los diputados también, ¿no?". Sin embargo, Ortega Vázquez recientemente participó en un podcast denominado "Burlando el cerco", transmitido a través del canal de YouTube, "El otro Querétaro", en el que así se refirió de los medios de comunicación: "Si los perros ladran es porque estamos avanzando, entonces aquí la pregunta curiosa que habríamos de responder y ellos (los medios) también es ¿por qué?, ¿por qué atacan tanto a nuestro gobierno?, ¿qué hay detrás?, ¿a qué le temen?". ¿Por qué ladran tanto?, añadió el exdiputado local de Morena, Fernando José Islas Blas, uno de los conductores del programa. "Ajá", fue la expresión de la presidenta municipal.

https://libertaddepalabra.mx/queretaro-alcaldesa-denuncia-a-periodista-y-le-exige-disculpa-de-27-minutos/

https://www.elbuentono.com.mx/alcaldesa-morenista-de-cadereyta-intenta-censurar-medios-y-exigir-disculpas-por-criticas-a-su-gestion/



PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

'HAY MUJERES PARA COMPETIR LA GUBERNATURA'

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que el PAN sí cuenta con perfiles de mujeres para buscar la candidatura a la gubernatura en 2027. Señaló lo anterior luego de que el dirigente estatal del PAN, Martín Arango, mencionó que no se descarta la posibilidad de que una mujer encabece la candidatura a dicho cargo público. (EUQ 9)

REAFIRMA SU COMPROMISO DE DEJAR UNA ADMINISTRACIÓN ESTATAL SÓLIDA Y ORDENADA

El gobernador Mauricio Kuri afirmó que su principal responsabilidad es entregar una administración estatal sólida y bien calificada, mientras que corresponde al PAN concentrarse en construir su proyecto electoral para 2027. Esto lo señaló, al ser cuestionado sobre la posibilidad de que el PAN en Querétaro, compita por la gubernatura bajo la candidatura de una mujer. (PA 6)

"DIPUTADOS PIENSAN EN CAMPAÑAS"

Debido a que muchos actores políticos ya están pensando en las campañas y en los votos, el diputado Guillermo Vega advirtió de la problemática que conlleva esta situación dentro del trabajo al interior del Congreso del estado. "Le está haciendo mucho daño a Querétaro el adelanto en las campañas electorales, yo lo digo así abiertamente, le está haciendo mucho daño a Querétaro que se estén anticipando campañas electorales, porque se está contaminando el Congreso, los cabildos, todo", manifestó el legislador. (DQ 8)

LILIANA SAN MARTIN NO REHÚYE A GRANDES RETOS POLÍTICOS

La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, afirmó que está preparada para los retos políticos que se presenten y para una eventual candidatura a la presidencia municipal de San Juan del Río por el PAN, aunque reiteró que por ahora su prioridad es continuar al frente de la dependencia estatal. Al ser cuestionada sobre las declaraciones del dirigente estatal del PAN, Martín Arango, quien señaló que la candidatura del partido a la gubernatura será para una mujer, San Martín pidió distinguir las decisiones del partido de las responsabilidades de gobierno. (EUQ 8)

NOTAS PRINCIPALES

DO: IMPUTARÁ FISCALÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA DESVÍOS EN UAO CON GILBERTO

Implicados en 320 millones de pesos faltantes trabajaron con el diputado federal; si no van, serán prófugos.

N: ATENCIÓN A PRIORIDADES

Habrá recorte a obras prioritarias para atender emergencias en la Sierra.

AD: PREVÉN CREACIÓN DE FONDO PARA DESASTRES

Tras las afectaciones por las lluvias en la Sierra Gorda, desde la Legislatura plantean la creación de un fondo estatal con recursos suficientes para atender desastres naturales.

EUQ: DESCARTA KURI ENDEUDARSE PARA ATENDER EMERGENCIA

Prevé incorporar la rehabilitación de 170 caminos dañados por las lluvias al Plan de Obra Anual 2026; ve necesario la ayuda federal y municipal.







CQRO: HAY 93 PLANTELES EN ZONA SERRANA CON DAÑO POR LLUVIAS: SECRETARÍA DE EDUCACIÓN

Martha Soto informó que 93 planteles, de los tres niveles educativos, presentan algún daño por las recientes lluvias, lo que afecta a 38 mil estudiantes.

PA: AISLADAS TRAS DERRUMBE DIEZ COMUNIDADES: ERICK GUDIÑO TORRES

El incidente se registró en la carretera a Santa María Álamos, una zona montañosa.

P: BUSCARÁ MAURICIO KURI APOYO PARA REPARAR LOS CAMINOS AFECTADOS

Infraestructura. El gobierno estatal no cuenta con recursos suficientes para rehabilitar los 272 kilómetros de caminos afectados en la Sierra Gorda y el semidesierto, por lo que el gobernador gestionará recursos federales para su reconstrucción.

PODER EJECUTIVO

NORMALIZA LA CEA EL ABASTO DE AGUA

El servicio de agua en la Zona Metropolitana se restablecerá por completo durante el fin de semana, luego del cierre de compuertas de la presa Zimapán por parte de la Comisión Nacional de Agua y la Comisión Federal de Electricidad. "Nos mandaron un oficio por parte de CONAGUA y ayer lo comentó el director en la reunión con la presidenta: a las 12 del día cierran. Es muy importante para ellos cerrarla, no solo por nosotros, sino porque también está lastimando municipios como Tamazunchale, San Luis Potosí y hasta Veracruz", explicó el gobernador Mauricio Kuri. (DQ 5)

ANUNCIA MAURICIO KURI RECORTE A OBRAS PRIORITARIAS

Ante los daños provocados por la reciente contingencia en la Sierra Gorda, el gobernador Mauricio Kuri, advirtió que el estado tendrá que suspender la realización de proyectos prioritarios para concentrar recursos en la atención de la emergencia. El mandatario reconoció que la contratación de deuda sería una alternativa para acelerar la recuperación sin frenar otros proyectos; sin embargo, descartó esa posibilidad al señalar que el Congreso local se encuentra politizado. (N 2)

MAURICIO KURI SEÑALA FALTA DE MANTENIMIENTO EN CARRETERAS FEDERALES DE QUERÉTARO

Las carreteras federales en Querétaro presentan un notable rezago en mantenimiento, aseguró el gobernador Mauricio Kuri quien puso como ejemplo el deterioro del libramiento sur poniente. Precisó que los tres niveles de gobierno trabajaron en la atención de tres puntos vulnerables tras las lluvias recientes: dos en la carretera 120 y uno más en la carretera federal 69, ubicados en la Zona Serrana. (Códice Informativo)

TELEFÉRICO PODRÍA CONECTAR AL SISTEMA QROBÚS

El director de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo, consideró que el proyecto del teleférico propuesto por el presidente municipal, Felifer Macias, permitiría, en caso de ser aprobado, ahorrar mucho tiempo de traslado para la población. Indicó que la zona propuesta de San José El Alto a Plaza del Parque hace totalmente viable, "es muy importante que hagamos los estudios para tener no solamente los montos de inversión, sino los estudios de demanda y donde se puede implementar". (EUQ 7)







PODER LEGISLATIVO

ALISTAN EL PAQUETE FISCAL ESTATAL 2026

Muy cercano el tiempo de la discusión sobre el paquete fiscal para el 2026, el presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la LXI Legislatura, Gerardo Ángeles Herrera, señaló que se encuentra trabajando en conjunto con Gobierno del estado y la Secretaría de Finanzas. (DQ 8)

INFORMACIÓN GENERAL

IMPUTARÁ FISCALÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA DESVÍOS EN UAQ CON GILBERTO HERRERA

El Ministerio Público Federal alista una imputación contra 14 exfuncionarios la rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), durante el periodo en el que estuvo al frente el actual diputado federal Gilberto Herrera Ruiz, en el caso de la llamada "Estafa Maestra Universitaria" por el presunto desvío de 320 millones de pesos. Los vinculados deberán presentarse este viernes o de lo contrario serán declarados "sustraídos de la justicia". (DQ 7)

CRECERÍA ECONOMÍA QUERETANA EN 0.8%

El crecimiento económico en Querétaro se ha estimado que será del 0.8% en 2025, sostenido principalmente por el comercio doméstico, el sector inmobiliario y los data center, consideraron expertos de BBVA en el estudio sobre la situación regional sectorial. El crecimiento que tendría la entidad sería menor al reportado en 2024 que fue del 1.7%. Samuel Vázquez, Economista Principal de BBVA Research México, explicó que el crecimiento del estado también está siendo impulsado por la demanda de espacios industriales, que en algunos casos es para atender el comercio doméstico y en Querétaro también son para data center. (DQ 12)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Quemón. Directo al basurero de la historia (si bien le va) mandó Claudia Sheinbaum al tristemente célebre "Chema" Tapia. Sin recordar que "Mr. Desastre" ya estaba "purificado" en la 4T y hasta fue candidato de Morena a la presidencia municipal de Querétaro, la presidenta revivió la "mucha corrupción" del Fonden cuando "Chema" lo dirigió en tiempos de Enrique Peña Nieto y dejó para nunca jamás las aspiraciones del millonario defensor de los pobres de ser candidato a gobernador. **Impune**. Lo peor no es que "Chema" se quede sin la candidatura por las críticas de Sheinbaum, quien por cierto prometió mostrar "pruebas" más adelante, sino que la presidenta seguirá practicando el deporte nacional de echar culpas como hacia AMLO, pero sin encarcelar a nadie. Aunque fue acusado por la máxima autoridad, el presunto defraudador del Fonden avecindado en El Campanario y dueño de 16 restaurantes, mansión en Houston y "depa" en Miami no enfrenta juicio alguno. **Enquistado**. Y hablando de la época de Peña Nieto, quien fue su secretario de Gobernación y artífice del desastre, Miguel Ángel Osorio Chong, quiere ganar una tercera elección en Querétaro y está detrás de las ansias del senador Agustín Dorantes. (DQ 4)

ASTERISCOS

Presupuesto. La Universidad Autónoma de Querétaro enfrenta, una vez más, el desafío de estirar un presupuesto que no alcanza para sus ambiciones. La rectora Silvia Amaya Llano ha anunciado que el incremento federal para 2026 será de un raquítico 1.69%, lo que se traduce en una pérdida real de 36 millones de pesos frente a la inflación. Mientras tanto, la esperanza recae en un Gobierno estatal que, aunque promete un aumento superior al 10%, no ha concretado cifras. La situación pinta un panorama preocupante: la máxima casa de estudios de Querétaro, pilar de la educación y la investigación, navega entre la austeridad impuesta desde la Federación y la incertidumbre de un apoyo







local que aún no se materializa. **Nueva catedral.** Gracias al respaldo del alcalde 'Felifer' Macías, la Diócesis de Querétaro ha reavivado el proyecto de construir una nueva catedral en Centro Sur, un plan que lleva dos décadas gestándose y que ahora está en la fase de "conquista espiritual del terreno". La idea no es nueva. Hace 20 años, bajo el episcopado de monseñor Manuel de Gasperín, se adquirió el terreno con la esperanza de erigir un espacio que respondiera a las "necesidades pastorales" de la Diócesis. Sin embargo, el proyecto se ha ido postergando por falta de recursos. El vocero de la Diócesis, Martín Lara Becerril, insiste en que el objetivo no es construir un monumento grandioso, sino atender las demandas pastorales de los fieles. **Fonden local.** El diputado Eric Silva, de Morena, propuso crear un fondo estatal para desastres naturales, una idea que, en el papel, suena sensata. Sin embargo, el entusiasmo se desvanece al analizar el trasfondo de esta iniciativa. La propuesta de Silva busca atender contingencias climáticas y garantizar un presupuesto más equitativo para 2026, priorizando a municipios con mayores carencias. Un fondo estatal para desastres naturales podría ser un paso adelante, pero su viabilidad depende de detalles que brillan por su ausencia. ¿De dónde saldrán los recursos? ¿Cómo se garantizará que no se convierta en un barril sin fondo, sujeto a la opacidad o el desvío político? La historia de los fondos de emergencia en México no es precisamente un cuento de hadas. (AD 14)

BAJO RESERVA

Manuel Velasco también apoya a Ricardo Astudillo. Todo indica, nos cuentan, que Ricardo Astudillo será candidato a gobernador del Partido Verde en 2027. El sábado le dio el apoyo Arturo Escobar aquí en Querétaro y ayer, nos dicen, se sumó a este respaldo el coordinador de los senadores de este instituto político y exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco. Astudillo, ya con la candidatura en la mano, nos refieren, ahora busca el apoyo de Morena, lo cual será más difícil en este proceso de definiciones. Defienden lo indefendible. En política, nos dicen, muchas veces se tienen que hacer maromas para defender lo indefendible. Eso, nos comentan, pasó en Morena. El secretario general de este partido en la entidad, Alejandro Pérez Ibarra, defendió la postulación de José María Chema Tapia por este instituto político para la alcaldía capitalina en la elección anterior. Recordemos que Chema fue director del cuestionado Fonden en el gobierno que encabezó Enrique Peña Nieto, pero su actuar ha estado plagado de señalamientos de presunta corrupción y también de llevar una vida de lujos, mismos que la presidenta Claudia Sheinbaum retomó con énfasis en su conferencia mañanera del martes pasado para exhibirlo, pese a que el mismo partido guinda lo llevó como su candidato a la presidencia municipal de Querétaro. Pérez no se quedó callado y salió a justificar la postulación que les impusieron desde la CDMX. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

En Querétaro se detuvo a presunto feminicida de Veracruz. La fiscalía de Querétaro informó que, en coordinación con la Fiscalía General del Estado de Veracruz y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, se aprehendió a una persona por su probable autoría en el delito de feminicidio cometido en Veracruz. Señaló que, como parte de los trabajos operativos de la estrategia Sinergia por Querétaro, se llevaron a cabo acciones de inteligencia y vigilancia para la localización del imputado en el municipio de Querétaro. El operativo se efectuó en un inmueble ubicado en la colonia Colinas de Santa Rosa, Santa Rosa Jáuregui, donde se logró el cumplimiento de la orden de aprehensión. El detenido fue trasladado y puesto a disposición de la fiscalía de Veracruz, autoridad que continuará con el proceso penal correspondiente. Por entrar en vigor Tarifa Unidos en San Juan del Río. El director de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo, en compañía del senador Agustín Dorantes Lambarri, indicó que la tarifa preferente Unidos estará vigente en el municipio de San Juan del Río a partir del sábado 25 de octubre. Explicó que, al igual que en la Zona Metropolitana, los sectores que pueden sumarse al programa estatal en San Juan del Río son: estudiantes, adultos mayores, personas con discapacidad; así como el personal del sector educativo, sector salud, sector seguridad, fiscalía de Querétaro, bomberos, militares y sindicalizados de gobierno estatal y municipal. "Hasta este momento llevamos 3 mil 723 personas que se han inscrito y han recogido su credencial; estamos hablando de 2 mil 194 adultos mayores, mil 303 estudiantes, 92 personas con alguna discapacidad, 87 del







sector educativo, 29 del sector salud y, sucesivamente, el sector de seguridad cuatro y sindicalizados 14", detalló. **Secretaría de Salud del estado conmemora día sobre muerte gestacional.** Este 15 de octubre, la Secretaría de Salud (SESA) del estado de Querétaro se sumó a la conmemoración del Día Mundial de la Concienciación sobre la Muerte Gestacional, Perinatal y Neonatal, con el propósito de visibilizar estas pérdidas y honrar a las familias que atraviesan un duelo profundo tras la muerte de un hijo o hija durante el embarazo o en los primeros días de vida. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

¿Chavo ruco? Armando Rivera Castillejos, exalcalde panista de la Capital y hoy destacado militante de Movimiento Ciudadano se unió a los jóvenes de ese partido en la campaña "Las niñas y los niños van primero", en procuración de leyes a favor de la salud de los menores, temas de deporte y protección, estancias infantiles, etc. El popular político, peso pesado de la política, se está convirtiendo en uno de los principales activos naranjas entre tanto medianito. La está armando. (PA 1)

FUENTES DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Hablando de elecciones y mujeres. A ver, a ver, ahora resulta que con el tema de género el dirigente estatal del PAN Martín Arango ha vuelto a mencionar a mujeres como posibles cartas para la Casa de la Corregidora, entre ellas Lupita Murguía, Ana Paola López Birlain, Sonia Rocha, Tania Ruiz, Tania Palacios y Va-Lore García. "sí una mujer es la más competitiva que sea ella" validó MAURICIO KURI. Agua queretana, pega hoy con ganas. (PA 1)

EXPEDIENTE Q / MUJERES

Por Adán Olvera

El mensaje que lanzó Martín Arango al hablar de una posible candidata mujer para la gubernatura no se queda en el aire: el propio gobernador Mauricio Kuri lo reforzó al afirmar que el PAN sí cuenta con perfiles femeninos competitivos rumbo al 2027. Con esto, Kuri envía una señal clara de que no cerrará la puerta a una candidatura encabezada por una mujer, siempre y cuando garantice fuerza electoral y cohesión interna; el género no es un obstáculo y es una virtud en la decisión panista. La lista de nombres mencionada Lupita Murguía, Sonia Rocha, Tania Palacios. Lorena García y Tania Ruiz no es casualidad. Se trata de perfiles con presencia pública, experiencia política y distintos niveles de cercanía con el grupo en el poder. Algunas tienen trayectoria legislativa consolidada; otras, espacios ganados en el ámbito local; lo destacable del pronunciamiento abre formalmente la competencia interna y coloca a las mujeres panistas en la misma cancha que sus compañeros varones. El trabajo de Kuri, es entregar un gobierno con buenos resultados y el del PAN es ganar la elección. Eso significa que el criterio principal será la competitividad, no las cuotas y/o herencias familiares; el gobernador también les recuerda que el juego ya empezó y hay perfiles definidos que estarán en el radar electoral. Para el PAN, abrir la posibilidad real de que una mujer encabece la candidatura no sólo tiene implicaciones internas; también responde a un contexto nacional donde la presencia femenina en puestos de poder es cada vez más fuerte. El partido no puede ignorar esa realidad si quiere competir con fuerza frente a Morena y otras fuerzas políticas. En resumen, más que una declaración de cortesía, lo dicho por Martín Arango y refrendado por Mauricio Kuri es una jugada política que empieza a delinear el 2027. No hay todavía una candidata definida, pero ya hay terreno marcado y nombres sobre la mesa. A partir de ahora, la medición de perfiles y la operación política interna serán claves. Para el PAN, abrir la posibilidad real de que una mujer encabece la candidatura no sólo tiene implicaciones internas; también responde a un contexto nacional donde la presencia femenina en puestos de poder es cada vez más fuerte. El partido no puede ignorar esa realidad si quiere competir con fuerza frente a Morena y otras fuerzas políticas. De rebote. Eric Gudiño, se ha convertido en el verdadero representante del gobierno de Querétaro en la Sierra y es que se registró nuevamente un deslave y problemas en la Sierra de Querétaro, la contingencia a resolver es en San Joaquín Norte, rumbo al camino a Santa







María de Álamos, más de 8 comunidades incomunicadas y urge coordinar trabajos para liberar caminos. El hombre de confianza. (DQ 16)

CARRILLERA | HORNEARÁN EL NUEVO PAN EL DOMINGO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Ibette Baeza nueva presidenta de la FEUO. Apoya Manuel Velasco a Ricardo Astudillo. Casi 200 obras de Monsalvo en El Marqués. Lidera Felifer en la encuesta de El Heraldo. -La comandancia- El futuro. El 2027 arranca por fin el domingo, cuando el PAN elija a los 129 consejeros estatales y 13 nacionales que resolverán: 1) Método de elección. 2) el género y 3) los candidatos a gobernador y demás puestos. Es decir, será la asamblea más trascendente de aquí a los comicios. Así de claro. En rigor será un consejo estatal nuevo, si bien es posible que repitan algunos de los actuales, incluidos los exgobernadores en calidad de exoficio y los cinco alcaldes más votados: Chepe Guerrero de Corregidora, Rodrigo Monsalvo de El Marqués, Felifer Macías de Querétaro, Lupita Ramírez de Pinal de Amoles y Roberto Cabrera de San Juan del Río. A la cumbre del panismo queretano, que se celebrará en el Centro Cultural Manuel Gómez Morín, asistirán los delegados numerarios, designados por la militancia en cada uno de los municipios, esperándose la presencia del jefe político Mauricio Kuri González. Así nos lo compartió el presidente del comité directivo estatal de Acción Nacional, Martín Arango, al confirmar que el programa incluye un homenaje a la decana del partido, la contadora Natalia Carrillo García, con 73 años de militancia, la más antigua en Querétaro y probablemente del país, tras lo cual se hará la elección de consejeros rumbo a los comicios del 2027. ¡Cierren las puertas!. -La adelita- Tiempo de mujeres. El próximo martes 21 tomará protesta Ibette Yazmín Baeza Hernández como presidenta de la Federación de Estudiantes Universitarios de Querétaro, organización tradicionalmente dominada por hombres. Ibette (así fue registrada) es actualmente presidenta de la sociedad de alumnos de la licenciatura en Optometría de la Facultad de Medicina. Releva a Ari Oscar Pérez Rubio que ese mismo día rinde su informe. El acto se celebrará en el Auditorio Fernando Díaz Ramírez del Centro Universitario. Todo cambia. -Contrafuego- Astudillo. En su camino rumbo a la candidatura a gobernador, el dirigente estatal del Partido Verde, diputado federal Ricardo Astudillo, se reunió ayer con el líder de la bancada en el Senado de la República, Manuel Velasco, quien le dio el espaldarazo igual que Arturo Escobar para buscar la nominación por la 4T. Pelearán Querétaro. -Trinchera- Sobresaliente. Reunido con los agremiados a la Cámara Mexicana de la Construcción, el alcalde de El Marqués Rodrigo Monsalvo informó haber realizado en su primer año casi 200 obras, posicionando al municipio como el segundo del estado con mayor inversión en ese rubro, unos 800 millones de pesos. Y algo más, el 40% de las obras son realizadas por miembros de la CMIC. Enhorabuena. -Bazucazo- Rumbo al 2027. Ayer se publicó una encuesta en El Heraldo (de México) según la cual el alcalde panista Felifer Macías Olvera se mantiene en primer lugar en las preferencias para la elección de gobernador de Ouerétaro, superando a los morenistas Santiago Nieto Castillo y Luis Humberto Fernández en careos, pero (ojo, mucho ojo) registra empate técnico entre PAN y Morena. ¡Hagan su juego señores!. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Astudillo. En un comunicado de un solo párrafo, pero que dice mucho, nos cuentan que Ricardo Astudillo se reunió con el senador del Partido Verde, Manuel Velasco. Nos contaron que dicho comunicado afirma que Velasco respaldó al líder del Verde en la entidad para el "proyecto Querétaro 2027". ¿A qué se referirá con ese famoso proyecto? Recordemos que la disputa por la Mesa Directiva tuvo repercusiones entre la cúpula estatal de ese partido, por lo que no descartemos diferencias para impulsar un proyecto común entre los partidos de la denominada 4T. **Avances**. Nos cuentan que la diputada presidenta del Congreso, Ginna Guzmán, se reunió muy cordialmente con el Ombudsperson Javier Rascado. Hablaron de derechos humanos y coordinación institucional, pero dicen que lo más interesante fue el buen entendimiento entre ambos... parece que, en tiempos de tensiones políticas, al menos en esa mesa hubo puro respeto y sonrisas. **Afectaciones**. Tras las intensas lluvias que azotaron a la Sierra Gorda queretana, las escuelas sufrieron las inclemencias de las condiciones climáticas al reportarse 93 planteles educativos afectados. Nos cuentan







que la secretaria de Educación, Martha Elena Soto, levantó un reporte que fue enviado al titular de la SEP, Mario Delgado. En total, poco más de 38 mil estudiantes están afectados por las lluvias, por lo que se darán a la tarea de gestionar recursos para rehabilitar los planteles. (P 2)

EL ALFIL NEGRO

Hay lana. Dijo la presidenta Claudia Sheinbaum: hay recursos suficientes y saldremos adelante... sí, si los estados y municipios arreglan sus caminos y calles; disponen de la mano de obra y solventan la situación. Pues ahora sí que: "qué jodidos estamos... todos ustedes". (N)

RESISTENCIAS

Siempre hay resistencia al cambio, pero sobre todo cuando las banderas político-electorales son trastocadas y nos referimos ahora, a la división de la delegación Santa Rosa Jáuregui, para crear otra y dividir el territorio y, a la pregunta de, ¿con qué fin?, la respuesta fácil es: para evitar que los trámites se tengan que hacer en el Centro Cívico y ahorrarles el viaje, los gastos y las molestias a los ciudadanos. La respuesta política es que fue un madruguete como antídoto a las campañas de la oposición en Querétaro, que teniendo toda la fuerza y el apoyo federal, más la mayoría, aunque no calificada, en el Congreso local y teniendo a Querétaro como la cereza de su guinda pastel, prometerían que, "de favorecerles el voto", Santa Rosa Jáuregui volvería a ser municipio, quitándole una gran rebanada al pastel azul, golpeando la economía del municipio capitalino, y arrancándole la mitad o más de su territorio, además de muchos recursos. Pero en qué afecta y en qué beneficia este cambio: primero es la atención a las 42 comunidades o más que tiene Santa Rosa Jáuregui, la atención a los programas de vigilancia y seguridad en comunidades alejadas y de las más conflictivas por la presencia constante y hasta permanente de malandros. Si es un problema y grave, que quienes viven en las comunidades más alejadas, tengan que trasladarse hasta el Centro Cívico y la realidad de que para muchos trámites, les falte algún documento y tengan que regresar, lo cual es hasta ilógico, puesto que si es ahí donde se hacen los trámites la administración municipal debería contar con todos los documentos en línea y no tendrían por qué, los ciudadanos, andar entregando copias fotostáticas de sus papeles o comprobantes trámite tras trámite, pero eso no es la realidad y sí, el que el ciudadano tenga que regresar a su terruño por el documento olvidado. Un segundo problema en esto de los trámites, es entender, por qué las delegaciones, no tienen la capacidad para resolver los problemas de su comunidad, como si sólo fueran de ornato y aquí es donde se puede pensar en una desconcentración administrativa hacia las delegaciones. ¿Servirá a la administración pública este cambio? ¿Es en realidad un llamado al orden?. Morena tiene mayoría en el Congreso local y tienen también dos años para crear el municipio 19 y claro que es una tentación, pues con el puro Impuesto Predial de Jurica, Juriquilla, Provincia Juriquilla, Montenegro, más los parques industriales, se genera más recurso que el de los municipios serranos juntos. Pero no es solo esto, pues Querétaro capital es un municipio económicamente fuerte, pero perdería el control de muchas comunidades y si la oposición no pudiera conquistar Querétaro capital, sí lo podría hacer en Santa Rosa Municipio y en El Marqués y Huimilpan dejándolo aislado. La manifestación de ayer, para reclamar al alcalde Felifer Macías su intención de dividir la delegación, es también la punta de iceberg que enfrentaremos el 26 y el 27 como años electorales. Ya no hay tregua.(N SJR 2)

HOY OPINA | AL TORO POR LOS CUERNOS

Por Bruno Casalini

La Administración del gobernador Mauricio Kuri ha vivido, en estos cuatro años, distintos momentos de adversidad y retos. Desde las lluvias de su primer día en el cargo, hasta las más recientes que azotaron la zona metropolitana y la zona serrana. Ante cualquier reto, la respuesta ha sido siempre la misma y siempre la mejor: dar la cara, estar con la gente y brindar soluciones. No, no es un acto heroico, es la máxima responsabilidad de aquellos que gobiernan, pero, en nuestro país, esto, más allá de ser la regla, se ha convertido en la excepción. En medio de un país plagado de funcionarios que evitan sus responsabilidades hasta en los momentos de mayor apremio, el gobernador Kuri ha







demostrado la sensibilidad y compromiso que se requiere para gobernar. El contraste entre el Gobierno azul queretano y cualquier Gobierno guinda es claro. Mientras en otras entidades prevalecen la opacidad, la improvisación y el vacío de la ausencia, en Querétaro se privilegia el trabajo y la cercanía. Estos cuatro años han puesto a prueba la capacidad de respuesta del Gobierno estatal: el saldo es de estabilidad, crecimiento y orden. Kuri ha entendido que gobernar no es una tarea de escritorio, sino de territorio; así, entre retos y desafíos, Querétaro sigue avanzando, porque, cuando se gobierna con visión y trabajo, no hay adversidad que detenga el rumbo. El gobernador dice que aquel que es valiente, no se arrepiente. Por eso ha tomado al toro por los cuernos. (AD 6)

OPINIÓN | POR LA SALUD MENTAL COMO DERECHO HUMANO

Por Mauricio Cárdenas

Independientemente de los retos por los que estemos pasando, nuestra salud mental debe ser siempre una prioridad. No se trata de un tema secundario ni postergable; es una necesidad urgente que atraviesa a toda la sociedad y que exige respuestas claras desde lo público. Por este motivo, presenté una iniciativa que busca reformar el artículo 75 de la Ley de Salud estatal. Lo hice con la convicción profunda de priorizar la salud mental de las queretanas y los queretanos, porque hoy, más que nunca, necesitamos transformar la forma en la que concebimos, legislamos y garantizamos este derecho. La salud mental no debe depender del lugar donde naciste, del municipio donde vives o de los recursos económicos que tengas. No puede seguir siendo un privilegio reservado para quienes pueden pagar una consulta privada. Es, y debe ser, un derecho accesible, real y garantizado para todas y todos los queretanos, sin importar su origen o condición. Mi propuesta de reforma tiene un objetivo claro: cerrar las brechas de atención entre las zonas urbanas y rurales, y fortalecer a los municipios como el primer contacto que tiene la ciudadanía con los servicios de salud. Para muchas personas en comunidades alejadas, el municipio es la única puerta a un servicio médico. Debemos asegurarnos de que esa puerta también conduzca a la atención psicológica y psiquiátrica que tanto se necesita. La reforma busca garantizar el acceso universal y equitativo a los servicios de salud mental, con especial énfasis en los grupos en situación de vulnerabilidad y las zonas marginadas. (AD 14)

OPINIÓN | LAS LLUVIAS (DE SELFIES)

Por Carlos Vinicio Arredondo

La regla de oro. De acuerdo con la CONAGUA, México ha sufrido las peores lluvias en 80 años, el saldo de muertos sobrepasa los 70, hay miles de casas destrozadas, cientos de caminos intransitables que dejan a otro tanto de comunidades incomunicadas, Hidalgo, Puebla, Veracruz, San Luis Potosí y Querétaro los estados más afectados. Es muy ruin (incluso para los tuiteros) burlarse de las zonas de desastre con el mentado "a disfrutar lo votado"; sin embargo, hay lógica y desgraciadamente evidencia de que si hay una diferencia entre muchos lugares, mientras en Poza Rica el alcalde "El Pulpo" Remes, reconoció que debido a la corrupción y que alguien cobró 14 mdp y no ejecutó un muro de contención, la ciudad se inundó, o en Huauchinango Puebla, donde la gente, frente a la presidenta, evidenció al alcalde como un inútil y además mentiroso, en Querétaro un aparato oficial se volcó a ayudar, entregar despensas, censar a los damnificados, limpiar caminos e incluso crear puentes aéreos. Dice la presidenta que había corrupción en el FONDEN, puede ser, pero AMLO decidió desaparecer ese fondo y quién sabe dónde quedaron los recursos, ningún corrupto pisó o pisará la cárcel, ahora hay supuestamente 19,000 mdp para emergencias, eso no va a alcanzar para mucho. Entre los 5 estados los daños deben sobrepasar los 200,000 mdp. ¿De dónde saldrá el dinero para rescatar estas zonas destruidas? ¿Se dejarán al abandono como Acapulco? ¿Se sacrificarán los programas sociales para mandar recursos a los estados más afectados? Esperemos que la lluvia nos dé tregua y podamos reconstruir lo dañado. Éxito y bendiciones. (P 5)







OPINIÓN |¡AHÍ...VIENE EL LOBO!

Por Pedro Pablo Tejada

La política queretana se asoma al 2027 con un dilema viejo y urgente: unirse o resistir en solitario. La encuesta de Heraldo Media Group / QM (15 de octubre de 2025) presume que el PAN y Morena están empatados: 37.2% para la Cuarta Transformación y 369% para el panismo. Mientras que el PRI ronda el 6% y Movimiento Ciudadano (MC) el 5%. Si se suman PAN, PRI y MC, rozaría el 48%. Ninguna alianza oficialista tiene hoy un candidato que de esa cifra. Están fragmentados, y viven de lo que les embarra la marca. Las matemáticas resultan tercas: la alianza da más de lo que quita. Sin embargo, la política no se hace con calculadora, sino con pasiones, intereses y hasta con soberbia. El terco exgobernador Francisco Pancho Domínguez Servién lo dijo sin rodeos: "El PAN tiene que ir solo". Lo respaldó su decorativo dirigente estatal Martín Arango, quien repite que "al PAN le perjudica una alianza con el PRI". En su narrativa, el partido azul debe mantener su identidad, sus gobiernos bien evaluados y su marca de eficiencia. Y tiene razón: Querétaro es el mejor gobierno panista del país, con Mauricio Kuri, Luis Nava y Felifer Macías manteniendo una aprobación superior al 60%. Pero el reloj corre, y Morena no es el mismo de 2021. Con su voto duro y la maquinaria federal entregando apoyos (11 mil millones de pesos en Querétaro por año), ya aparece competitivo; incluso en municipios tradicionalmente azules. En la Sierra y el semidesierto, Morena tendría cierta ventaja. Si Acción Nacional se divide o se confía, enfrenta un peligroso reto. Por eso Guillermo Vega, diputado local panista, rompió el guion al decir que "es necesario aliarse con el PRI y MC para enfrentar de manera muy competitiva a Morena". La frase desató furia entre los ortodoxos. Que no tienen ningún peso político, pero grillan. Y se cobijan en un purismo (ya) exterminado. Y, sobre todo, sin ninguna competitividad política. El gobernador Mauricio Kuri, con prudencia, evita polarizar. Repite que el tema "lo decidirá el partido", aunque ya dejó entrever que "al PAN no le hace mal ir en alianza". Los datos del modelo territorial son elocuentes: con el PAN solo, Querétaro capital y Corregidora son seguras. Pero Colón, Ezequiel Montes, Amealco y Jalpan son "toss-up" (una moneda en el aire). Con alianza, el PAN y el disminuido PRI y Movimiento Ciudadano, tienen posibilidades, no sólo de ganar (aliados), sino de mantenerse en el poder y mantener su estructura dentro. Sin ella, el riesgo de derrota vive. La moraleja es simple y amarga: la unidad panista ya no basta; la realidad exige candidaturas comunes inteligentes, no matrimonios ideológicos forzados. La alianza -si se hace bajo liderazgo panista y con narrativa de continuidad ciudadana- no es claudicación, sino blindaje. Porque el verdadero enemigo no está dentro, sino afuera, tocando la puerta con el logo de Morena y la sonrisa del lobo. (EUQ 9)

OPINIÓN | HORA DE LAS MUJERES, PREMIO NOBEL DE LA PAZ

Por Alfredo Botello

Tuve la fortuna de participar, como diputado federal, a la denominada "Cumbre de la Deuda Social y la Integración Latinoamericana" organizada por el Parlamento Latinoamericano, del 10 al 14 de Julio del año 2001, realizada en la ciudad de Caracas, capital de Venezuela, con Hugo Chávez que ya pintaba para ser dictador a los poco más de dos años de haber asumido el poder, cuando aún la población no se daba cuenta de lo que se estaba gestando y ese país sureño se parecía mucho a nuestro México y cuya economía al igual que la nuestra soportaba en mucho en nuestra riqueza petrolera. Ahí el aprendiz de dictador en ese momento planteaba que la deuda social era ética y política, reflejado en la pobreza, la desigualdad y la exclusión, que ningún país latinoamericano había saldado, por lo que era urgente la integración latinoamericana, no sólo en lo económico, sino también políticamente, culturalmente, socialmente, para enfrentar la globalización desigual y la dependencia extrema. Así Hugo Chávez iniciaba su dictadura, dejando las bases para que subsecuente a su partida, Nicolás Maduro siguiera con su legado hasta nuestros días; pero Chávez no se retiró de esta vida sin que en el Parlamento Venezolano sele enfrentara una mujer valiente y decidida de nombre María Corina Machado Parisca, en plena Asamblea Legislativa le dijo "Usted nos describe una Venezuela distinta de la que sufrimos las madres", a lo que le contestó "Un Águila no caza moscas" y de ahí la legisladora y líder opositora inició una brillante carrera de lucha por la democracia, que ahora le ha valido que le reconozca con el Premio Nobel de la Paz, que estará recibiendo el 10 de diciembre próximo en Noruega. Con el paso







del tiempo de más de 25 años, no ha sido posible que la oposición hubiera logrado de poner el poder del chavismo, pero no hace más de un año que la oposición democrática venezolana demostró a los cuatro vientos, la manera burda y desproporcionada como los chavistas representados por Nicolás Madura se hacían del poder un periodo más por lo menos y que en realidad el triunfo debiera reconocerse a Edmundo González Urrutia que encabezó una candidatura apoyada por María Corina Machado quien sea posesionado como una verdadera Paladín por la democracia. En un régimen donde no hay respeto por la oposición y se tiene el poder del estado dictatorial, en 2014 fue expulsada del parlamento tras haber denunciado violaciones a los derechos humanos durante las protestas antigubernamentales. Para 2023, la misma María Corina Machado se perfilaba como la candidata más firme opositora, pero el Tribunal Supremo de Justicia, le ratificó 15 años de inhabilitación por lo que no le fue posible contender directamente por la primera magistratura de su país. Con todo y ante este impedimento es que impulsó la cantautora encabezada por Edmundo González, demostrando que la aleccionó la ganaron los partidos de oposición, pero no reconocida por las autoridades electorales, que están a lo que diga el régimen madurista. Hoy a poco más de 15 años de haberse convertido en la principal líder opositora, tiene ese gran reconocimiento que le hacen otorgándole el Premio Nobel de la Paz, que sin lugar a dudas llena de orgullo a los latinoamericanos, a los que creemos y practicamos la democracia y desde luego estoy seguro a las mujeres, aún cuando algunas de ellas por su militancia ideológica no han querido reconocer ese gran liderazgo que ejerce María Corina y que estoy seguiro seguirá permeando en los confines democráticos de nuestro estado, nuestro país y en el mundo entero. Ojalá y con su lucha los opositores venezolanos logren recuperar su libertad y ejercicio democrático, que perdieron hace más de 25 años. (EUQ 10)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P : PUBLIMETRO